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лизинг

— передовики производства —

— В стране полным ходом идет ре-
формирование институтов раз-
вития. Насколько изменятся при-
оритеты и стратегическая мис-
сия ГТЛК в связи с этим?
— В апреле совет директоров ГТЛК 
предварительно одобрил новую 
долгосрочную программу развития 
компании на очередной пятилет-
ний период, и наша миссия осталась 
прежней: ГТЛК — это инструмент ре-
ализации государственной полити-
ки управления и устойчивого разви-
тия транспортной отрасли России. В 
нынешних условиях в число наших 
приоритетов входит обеспечение ре-
ализации нацпроектов и программ с 
использованием надежного, эффек-
тивного и проверенного механиз-
ма лизинга с государственным софи-
нансированием.
— В прошлом году ГТЛК стала ли-
дером рынка по объемам нового 
бизнеса. На ваш взгляд, чья это 
 заслуга?
— Устойчивое положение нашей 
компании на рынке — свидетель-
ство эффективности бизнес-модели 
ГТЛК, в основе которой лежат синер-
гия и сочетание госпрограмм и ком-
мерческих проектов. В разгар пан-
демии компания оперативно пере-
строила свою работу, что позволило 
нивелировать последствия кризиса 
и выполнить план по объему заклю-
ченных сделок.

При этом мы уже на протяжении 
четырех лет являемся крупнейшей 
лизинговой компанией по объе-
му портфеля и не собираемся сда-
вать свои позиции. Доля ГТЛК по 
итогам 2020 года выросла с 22% до 
25%, мы продолжаем лидировать во 
всех ключевых сегментах рынка: в 
авиационном, железнодорожном и 

водном транспорте, лизинге город-
ской пассажирской техники.
— Какова доля коммерческих 
проектов ГТЛК без государствен-
ных соинвестиций и как прини-
маются решения об их финанси-
ровании?
— Из года в год ГТЛК повышает эф-
фективность инвестирования бюд-
жетных средств в программы лизин-
га. С 2009 года, когда начала дейст-
вовать первая некоммерческая про-
грамма, государство внесло в устав-
ный капитал компании 119 млрд 
руб., а общий объем инвестиций 
ГТЛК в транспортную отрасль Рос-
сии превысил 1,2 трлн руб. То есть 
на каждый инвестированный бюд-
жетный рубль компания обеспечи-
ла привлечение на порядок больше 
внебюджетных средств: в 2019 го-
ду это соотношение составляло 1:8, 
а сейчас уже вышло на уровень 1:9.

На сегодня доля коммерческого 
лизинга в портфеле ГТЛК составля-
ет 79%. Решение о финансировании 
проектов принимается на основе 
оценки их коммерческой эффектив-
ности. Эти программы позволяют 
нам поддерживать баланс и устойчи-
вость компании, ведь льготные про-
граммы лизинга с государственным 
софинансированием являются низ-
комаржинальными и несут в боль-
шей степени социальную нагрузку.

Активное развитие последнее 
время получает наша международ-
ная платформа GTLK Global Business, 
которая занимает уже более 40% в 
коммерческом портфеле. Деятель-
ность GTLK Global Business направ-
лена на международный лизинг воз-
душного и водного транспорта и 
привлечение финансирования на 
зарубежных рынках. В перспективе 
наша платформа должна стать базой 
для экспорта российской высокотех-

нологичной продукции. В апреле 
этого года мы впервые профинанси-
ровали экспортную поставку и пере-
дали российский вертолет Ми-171А2 
в операционный лизинг в Индию.
— Каковы предварительные ито-
ги работы в первом квартале 2021 
года и прогнозы к концу года?
— Этот год мы начинаем с хорошей 
динамики. Объем нового бизнеса по 
итогам первых четырех месяцев ока-
зался не только в два раза выше по-
казателя января—апреля прошло-
го года, но и на 30% превысил анало-
гичный объем докризисного 2019-
го. Лизинговый портфель ГТЛК уве-
личился на 18%, инвестиции в транс-
портную отрасль — на 24%.

В первом квартале мы сохрани-
ли положительный финансовый ре-
зультат: рост выручки составил 10%, 
чистого дохода — более 40% к прош-
логоднему уровню. Увеличились так-
же показатели по маржинальности 
и достаточности капитала. В целом 
мы позитивно смотрим в будущее, 
рассчитываем выполнить все наме-
ченные до конца года планы и, без-
условно, сохранить свое лидерство 
на рынке.
— Насколько пандемия ухудшила 
платежную дисциплину клиен-
тов ГТЛК и что компания с этим 
делает?
— Пандемия напрямую сказалась на 
операционной деятельности мно-
гих наших клиентов и партнеров. В 
2020 году мы снизили долговую на-
грузку на транспортные организа-
ции на 18% от планируемого объема 

платежей за счет реструктуризации 
договоров, снижения ставок и отсро-
чек платежей. Объем недополучен-
ных платежей от лизингополучате-
лей составил 20,8 млрд руб. Мы одо-
брили реструктуризацию около 8% 
портфеля финансовой аренды и 39% 
портфеля операционной аренды. Та-
ким образом, ГТЛК на деле доказала 
свою значимость в роли инструмен-
та повышения устойчивости транс-
портного комплекса и подтвердила 
обоснованность включения в пере-
чень системообразующих организа-
ций российской экономики.

В 2021 году основной фокус ком-
пании сосредоточен на повышении 
качества портфеля и работе с деби-
торской задолженностью. Мы ис-
пользуем гибкий подход к проблем-
ным клиентам, но не допустим ма-
нипулирования со стороны недо-
бросовестных контрагентов. ГТЛК 
обязана обеспечивать возвратность 
госсредств в рамках лизинговых 
программ и реинвестировать их в за-
купки отечественной техники, у нас 
нет других опций. В связи с этим мы 
ведем активную работу в правовой 
плоскости с хроническими должни-
ками. Со своей стороны мы просчи-
тываем все факторы и готовы содей-
ствовать в урегулировании возмож-
ных рисков, связанных с нарушени-
ем логистических цепочек в регио-
нах и реализацией контрактов, если 
предприятию угрожает дефолт.
— Цифровизация лизинговой дея-
тельности — общий тренд рынка, 
но, как правило, речь идет о разви-
тии IT-технологий для розничного 
бизнеса, упрощающего и ускоря-
ющего процесс заключения сдел-
ки для массового клиента. Нужны 
ли такие сервисы ГТЛК, у которой 
преобладают клиенты из корпора-
тивного сегмента?
— Мы, безусловно, уделяем боль-
шое внимание внутренней цифро-
визации и развитию клиентоориен-
тированных сервисов в том числе. 
Ключевое направление внутренней 
цифровой трансформации ГТЛК — 
изменение модели ведения бизнеса 
в сторону управления предложени-

ем для наших заказчиков. Мы хотим 
структурировать уникальные пред-
ложения для каждого клиента с уче-
том его цифрового профиля. Знание 
рынка и действующих на нем игро-
ков позволит нам делать точечные, 
персональные офферы под конкрет-
ного лизингополучателя и повысит 
эффективность нашей деятельности.
— Как это будет работать на прак-
тике?
— Сейчас мы находимся в процессе 
формирования онлайн-платформы 
с конфигуратором наших предложе-
ний. Каждый клиент сможет собрать 
нужный ему пакет сервисов из ли-
нейки премиального класса, вклю-
чая банковские продукты, оформле-
ние обеспечений и других услуг. Для 
запуска такой модели нам понадобят-
ся объективные и достоверные дан-
ные, на основе которых мы сможем 
принимать ответственные решения. 
Это касается не только внутренней 
информации, но и внешних данных 
из открытых источников, аналитиче-
ских материалов и прогнозов экспер-
тов о состоянии дел в различных сег-
ментах экономики, динамике ключе-
вых рыночных и макроэкономиче-
ских показателей.

Задействовав цифровые инстру-
менты — технологии больших дан-
ных, машинного обучения и искус-
ственного интеллекта, мы превра-
тим разрозненные сведения в цен-
ный источник информации, опреде-
лим ключевые тренды рынка и выя-
вим узкие места в ежедневной рабо-
те компании. Это позволит сфокуси-
ровать интеллектуальный потенци-
ал ГТЛК на управлении развитием 
бизнеса, формировании новых про-
дуктов и повышении качества рабо-
ты с клиентами.
— Насколько для ГТЛК актуальна 
ESG-повестка в инвестиционном 
сообществе — поддержка эколо-
гии, социальной ответственно-
сти и принципов корпоративно-
го управления?
— Более чем актуальна. ГТЛК стре-
мится к ответственному ведению 
бизнеса и учитывает принципы 
устойчивого развития в своей дея-

тельности. Вклад компании в дости-
жение целей устойчивого развития 
уже весьма ощутим в реализации 
программ лизинга различных сег-
ментов транспорта. Прежде всего я 
имею в виду наши поставки эколо-
гичного общественного транспор-
та в регионы: энергоэффективные 
автобусы на газомоторном топли-
ве, троллейбусы и трамваи. Или дру-
гой пример: в рамках развития сани-
тарной авиации мы занимаемся по-
ставками отечественных вертолетов 
с медицинскими модулями, благода-
ря чему растет эффективность сферы 
здравоохранения.

Наша задача — сформировать ре-
альную систему управления устой-
чивым развитием ГТЛК. Мы актив-
но проводим эту работу и уже в этом 
году планируем запустить процесс 
ESG-трансформации компании. В 
ближайшее время ожидается публи-
кация годового отчета, подготовлен-
ного с использованием стандартов в 
области устойчивого развития GRI. 
Это значит, что в нем будет широко 
представлена информация об устой-
чивом развитии ГТЛК и управлении 
ESG-аспектами.
— Насколько вам лично ком-
фортно работать в государствен-
ной компании после стольких 
лет трудовой деятельности в ли-
зинговой структуре коммерче-
ского банка?
— Хотел бы отметить, что стереотип-
ные представления о современных 
госкомпаниях далеки от реально-
сти. Здесь очень серьезная профес-
сиональная команда, виден резуль-
тат ее деятельности, который дости-
гается через глубокое понимание 
потребностей бизнеса. Думаю, что 
опыт, полученный мной в коммер-
ческих структурах,— умение высту-
пать партнером клиенту, находить 
баланс между спецификой, объе-
мом сделки и уровнем принимае-
мых рисков, выдерживать обоюдо-
выгодные показатели маржиналь-
ности — позволит усилить работу 
бизнес-блока государственной ли-
зинговой компании.

Беседовала Елена Разина

«В основе бизнес-модели ГТЛК лежит синергия 
госпрограмм и коммерческих проектов»
Государственная транспортная лизинговая 
компания (ГТЛК, 100% акций принадлежит РФ 
в лице Минтранса России) в прошлом году 
стала лидером российского рынка лизинга 
с объемом нового бизнеса 176,9 млрд руб. 
и портфелем 1,29 трлн руб. (по данным «Экс-
перт РА»). Как рассказал в интервью „Ъ“ пер-
вый заместитель генерального директора 
компании Максим Агаджанов, сдавать  
свои позиции компания не собирается.

— нацпроекты —

К программе бюджетного субси-
дирования лизинга обществен-
ного транспорта в регионах мо-
гут допустить новые лизинговые 
компании, но в Государственной 
транспортной лизинговой компа-
нии сомневаются, что рыночные 
игроки захотят в ней участвовать.

Нацпроект «Безопасные и качест-
венные автомобильные дороги» мо-
жет стать одним из самых заметных 
для жителей регионов России, при-
чем не столько в связи со строитель-
ством и ремонтом самих дорог, сколь-
ко благодаря лизинговым поставкам 
нового общественного транспорта в 
нестоличные города страны. В 2020 
году по этой программе была переда-
на 691 единица техники (584 автобу-
са, 64 троллейбуса и 43 трамвая) в 14 
региональных городских агломера-
ций, в 2021 году по состоянию на 21 
мая — 128 единиц (75 автобусов и 53 
троллейбуса), сообщили „Ъ“ в пресс-
службе уполномоченного лизинго-
дателя по проекту Государственной 
транспортной лизинговой компании 
(ГТЛК, 100% акций принадлежит РФ в 
лице Минтранса России).

Субсидирование лизинга общест-
венного транспорта — самая щедрая 
среди лизинговых программ господ-
держки, реализуемых правительст-
вом России. Если меры стимулиро-
вания спроса на продукцию отечест-
венного машиностроения Минпром-
торга предполагают скидку на аван-
совый платеж по лизингу техники от 
10% до 20% от ее цены, разрабатывае-
мые меры господдержки отрасли об-
ращения с отходами по линии Мин-
природы — 25% (см. стр. 17), то про-
грамма Минтранса России компен-
сирует за счет федерального бюдже-
та 60% от стоимости транспорта. В 
2020 году инвестиции в проект соста-
вили 10,7 млрд руб., за пять месяцев 
текущего года израсходовано более 
2 млрд руб., сообщили „Ъ“ в ГТЛК.

Другие крупнейшие лизинговые 
компании, в том числе «ВТБ Лизинг» 
и «СберЛизинг», еще в прошлом году 
публично раскритиковали програм-

му — прежде всего за то, что субсидии 
для такой капиталоемкой отрасли 
проходят только через одну подведом-
ственную Минтрансу лизинговую 
компанию. Их аргументы сводились 
к тому, что благодаря конкуренции 
можно достичь снижения цены ли-
зинга для муниципальных перевоз-
чиков и таким образом повысить эф-
фективность бюджетных субсидий. В 
качестве успешного примера стиму-
лирования спроса на лизинг техники 
они приводили все те же программы 
субсидирования Минпромторга, ко-
торые обеспечивают доступ к субси-
диям всем российским лизинговым 
компаниям через «прозрачную и по-
нятную» процедуру конкурентного 
отбора (см. материал на стр. 17). 

В апреле текущего года генераль-
ный директор ГТЛК Евгений Дитрих, 
который на момент принятия соот-
ветствующего постановления прави-
тельства в июле 2020 года был минис-
тром транспорта РФ, сообщил журна-
листам, что сейчас вместе с Минтран-
сом России рассматривается возмож-
ность «переформатировать програм-
му». «На тот момент, когда этот меха-
низм только запускался, он был но-
вым для отрасли, поэтому было ре-
шено реализовывать его через госу-
дарственную компанию. Но когда 
программа заработала, интересантов 
оказалось существенно больше»,— 
рассказал он. Заместитель генераль-
ного директора ГТЛК Владимир Доб-
ровольский в мае подтвердил „Ъ“, что 
возможность участия других лизин-
говых компаний в программе нахо-
дится на стадии проработки: «Этот во-
прос обсуждается в лизинговом сооб-
ществе, и уже найдены консолиди-
рованные варианты, которые будут 
представлены на рассмотрение в про-
фильные ведомства».

В то же время господин Доброволь-
ский сомневается, что другие лизин-
говые компании в итоге согласятся 
участвовать в этой программе, указы-
вая, что около 80% лизингополучате-
лей — «достаточно слабые в финансо-
вом плане предприятия». «Не думаю, 
что кто-то из рыночных игроков бу-
дет счастлив заключить контракт с 

МУПом, который никогда в жизни не 
получал прибыли, и отдать ему десять 
автобусов в пятилетний лизинг»,— 
говорит он. Да и объем этого рынка 
сравнительно небольшой — напри-
мер, в 2021 году государство выделя-
ет около 4 млрд руб. субсидий, покры-
вая 60% от стоимости сделки, поэтому 
на финансирование лизингодателей 
приходится всего 2–2,5 млрд руб., от-
мечает господин Добровольский.

По его словам, платежеспособ-
ность муниципальных перевозчи-
ков напрямую зависит от возможно-
стей региональных бюджетов, кото-
рые отвечают за тарифную политику 
для населения и устанавливают пре-
дельно допустимый уровень платы за 
проезд. «В большинстве регионов та-
кому транспортному предприятию 
практически невозможно работать в 
плюс, поскольку установленные тари-
фы будут ниже экономически обосно-
ванных. Поэтому его убытки компен-
сируются из бюджета города»,— отме-
чает Владимир Добровольский. При 
этом твердых гарантий оплаты пла-
тежей на всем сроке договора у ГТЛК 
нет: городские и муниципальные 
бюджеты, равно как и тарифная по-
литика, утверждаются на три года, а 
срок лизинга, например, автобусов по 
программе — пять лет, указывает он.

Решению проблемы помогают так 
называемые брутто-контракты мест-
ных властей с перевозчиками, рас-
сказывает Владимир Добровольский. 
Специфика таких договоров заключа-
ется в том, что бюджет платит не за ко-
личество перевезенных пассажиров, 
а заказывает и оплачивает перевозчи-
ку конкретный объем работы на тран-
спорте — выход определенного ко-
личества подвижного состава на ли-
нию и обеспечение необходимой ре-
гулярности перевозок. В этом случае 
перевозчик в равной степени качест-
венно обслуживает и прибыльные, и 
убыточные маршруты, в чем и состо-
ит главная задача города, и в то же вре-
мя имеет возможность предусматри-
вать в своих расходах затраты на об-
новление парка и платежи по лизин-
гу, говорит господин Добровольский.

Елена Разина

Передайте за проезд
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